
**MUERTE DEL CURA PARROCO DE DOLORES
DR. DON JOSE JOAQUIN
HIDALGO Y COSTILLA
1803**

|

NOTA INTRODUCTORIA

Difícil es añadir algún dato más al rico almacén de erudición que nos dejó colmado el Dr. José M. de la Fuente con su estudio biográfico titulado Hidalgo Intimo, que fue publicado en 1910 —en ocasión del centenario de la Independencia Nacional— por la Secretaría de Instrucción Pública y Bellas Artes, entonces a cargo del benemérito Maestro Justo Sierra Méndez. En las páginas de ese libro puede encontrar el estudioso todos los detalles de los antecedentes y de la vida del heroico iniciador de nuestra Independencia Nacional.

Sin embargo, hay algunos informes aislados que no pudo conseguir ese autor en sus acuciosas investigaciones, como lo relativo a la muerte y al entierro del Cura Párroco de Dolores, Dr. don José Joaquín Hidalgo y Costilla, hermano mayor de don Miguel e inmediato antecesor suyo en ese curato.

No supo el Dr. de la Fuente de la fecha de esa muerte y nos dice que “en 1803 convinieron los dos hermanos Hidalgo y Costilla, don Joaquín y don Miguel, en permutar sus curatos, y así fue como don Miguel pasó al de Dolores el día 3 de octubre de ese año, y no por muerte de don Joaquín, como dicen Alamán y los autores que lo copian”.¹

Hemos podido hallar recientemente el testimonio de esa muerte y del entierro en la Iglesia Parroquial de San Miguel Allende, de donde fue también Cura el referido Dr. don José Joaquín. Murió allí el 20 de septiembre de 1803, a los cincuenta y dos años de edad y se le sepultó en el mismo templo.

Está, pues, en lo cierto Alamán cuando informa que por muerte del mencionado Dr. don José Joaquín le sucedió en ese curato su hermano menor don Miguel.²

¹ DR. JOSE M. DE LA FUENTE, *Hidalgo Intimo* (México, 1910), p. 152.

² LUCAS ALAMAN, *Historia de México, I* (México, 1849), Libro II, Cap. I, p. 332.

El Dr. de la Fuente no proporciona la fecha del nacimiento de don José Joaquín, hijo primogénito de don Cristóbal Hidalgo y Costilla y de doña Ana María Gallaga, por haberse perdido el libro de bautismos de la Iglesia Parroquial de Pénjamo, donde debía constar; pero supone que nació a mediados de 1751, porque sus padres casaron el 15 de agosto de 1750 y don José Joaquín fue el hijo mayor. Confirma esto la edad en que murió, cincuenta y dos años, conforme se declara en la partida de entierro que ahora publicamos.

Nos dice el mismo autor que don José Joaquín hizo sus primeros estudios en Corralejo "al lado de su padre y luego ingresó al Colegio de San Nicolás Obispo, de Valladolid, probablemente a principios de 1763, puesto que recibió el grado de Bachiller en Artes en la Universidad de México, de mano del Doctor y Maestro Méndez, el 31 de marzo de 1770; el de Bachiller en Teología en 24 de mayo de 1773; y en 27 de abril de 1783, siendo ya Presbítero del Obispado de Valladolid, tuvo su acto de repetición para el grado de Licenciado en Sagrada Teología, cuyo grado recibió el 15 de mayo de 1783 y el de Doctor en la misma facultad el día 22 de junio del mismo año".³

Un día antes de haberse graduado don José Joaquín como Bachiller en Artes, lo hizo su hermano Miguel, el 30 de marzo de 1770; y el mismo día, 24 de mayo de 1773, los dos hermanos se graduaron de Bachilleres en Teología.⁴

Continúa el Dr. de la Fuente sus noticias biográficas de don José Joaquín, diciéndonos que desde 1782 fue Cura de la Iglesia Parroquial de San Miguel el Grande, suponiendo que "tal vez ocupaba ese puesto" desde dicho año, porque el panteón municipal fue obra suya, se estrenó el 4 de octubre del año siguiente y cuando menos un año antes debió iniciarse su construcción. Que este fue "el primer curato que sirvió".

Luego nos informa de los otros curatos que desempeñó hasta su muerte: "En 1786 era Cura de Coeneo. En 1790 era Cura de Santa Clara del Cobre y en 1794 pasó al Curato de Dolores en el que permaneció hasta 1803 en que permutó con su hermano don Miguel, que era Cura de San Felipe y falleció en aquella población mucho antes del grito de Dolores".⁵

³ DR. DE LA FUENTE, *Op. cit.*, pp. 106-7.

Cuidó el autor verificar toda la documentación relativa a estos actos universitarios, en el Archivo de la Universidad que se custodia en este Archivo General de la Nación, copiando los asientos en una nota al calce de esas páginas.

⁴ AGN., México. Universidad, Vol. 168, Grados de Bachilleres en Artes desde el año de 1759 hasta el de 1776, ff. 139v. y 140. Universidad, Vol. 295, Grados de Bachilleres en Grados Mayores 1770-1810, f. 18.

⁵ DR. DE LA FUENTE, *Op. cit.*, pp. 106-9.

No fue permuta, porque murió don José Joaquín el 20 de septiembre de 1803 y el 3 de octubre siguiente se hizo cargo de ese Curato de Dolores su hermano don Miguel.

Ambos hermanos debieron llevarse estrechamente. Estudiaron juntos y se graduaron también juntos, aunque don Miguel no obtuvo los grados de Licenciado y Doctor que alcanzó don José Joaquín. Y, finalmente, en la hora de la muerte preparó don Miguel a su hermano mayor, dándole el sacramento de la penitencia, aunque esa muerte fue casi repentina, conforme consta en el acta de su entierro.

J. Ignacio Rubio Mañé.

*Partida del Entierro del Cura Párroco y Juez
Eclesiástico de Dolores, Dr. don José Joaquín Hidalgo y Costilla.
1803*

En el año del Señor de mil ochocientos tres, a veinte de septiembre, el Dr. don José Joaquín Hidalgo y Costilla, Cura, Vicario y Juez Eclesiástico de la Congregación de Ntra. Sra. de los Dolores, de cincuenta y dos años de edad, volvió su alma a Dios Nuestro Señor. Le administró el santo sacramento de la Penitencia su hermano, el Br. don Miguel Hidalgo, y el de la Extrema Unción el Br. don Vicente Simón de Casas, y no otorgó disposición alguna porque casi murió repentinamente. Sepultó su cuerpo en el Presbiterio de esta Parroquia, al lado del Evangelio, con diáconos y vigilia, el Dr. don Andrés de las Fuentes, Cura y Juez Eclesiástico de esta villa, quien para que conste lo firmó. *Dr. Andrés de las Fuentes.*

**Archivo Parroquial de
San Miguel Allende,
Entierros, libro de los
años de 1786 a 1810.
Fjs. 161.**